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COMPTE RENDU 
   

 

 

 

 

 

 

CONSEIL DE LA VIE SOCIALE DU 11-03-2025 

ESAT du Territoire de Belfort et DAJ Dispositif d’Accueil de Jour 

 
 

Madame Virginie HAMMER préside la séance. 

La présidente du CVS souhaite la bienvenue et remercie les participants de leur 
présence. 
Madame Laurence PELTIER et Mme Aurélie ROMAGNY, salariées du Pôle 

Accompagnement participent à la rencontre en tant qu’invitées 
 

 

Elections du CVS 

Les membres du CVS sont élus pour 3 ans. 

La fin de leur mandat approche.  
Nous devons organiser des élections cette année.  
 

• Les élections vont se dérouler en deux temps :   
• Jeudi 10 avril : élection de tous les représentants   
• Mardi 13 mai : élection du président et du vice-président  

 
• Pour bien préparer les élections,  

• Il y a des temps d’information auprès de l’ensemble des personnes 
accueillies 

• Il y a ensuite des temps d’information pour les personnes qui ont envie 
d’être candidat 

• Il y a enfin un accompagnement des candidats pour faire campagne 

 
• Pour les nouveaux élus du CVS,  

• Il y aura une formation  
• Il y aura aussi l’accompagnement au quotidien des professionnels du 

Pôle Accompagnement   
 

Il y aura une autre élection à l’automne pour le CQVT.  
 

Le CQVT, c’est le Comité Qualité de Vie au Travail.  
Le CQVT parle d’hygiène, de sécurité et de conditions de travail.  
 

Il faudra élire 3 représentants : 1 pour l’ESAT Belfort, 1 pour l’ESAT Meltière et 1 
pour l’ESAT Cravanche. 
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Modification du règlement du CVS 

Nous proposons 2 changements dans le règlement de fonctionnement du CVS  
 

• 1er changement : Faire évoluer le nombre d’élus représentant les personnes 
accueillies  
    -> Nous proposons 1 représentant en plus pour le site de Cravanche 
    -> Nous proposons 1 représentant en plus pour le secteur condi-montage 

 
La règle pour définir le nombre de représentants est la suivante : 
   

« Le nombre de représentants des personnes accueillies dépend des effectifs :  

  De 1 à 45 personnes accueillies – 1 représentant titulaire 
  De 46 à 90 personnes accueillies – 2 représentants titulaires  
  Plus de 91 personnes accueillies – 3 représentants titulaires  
  

 
 
 

• 2ème changement : Faire évoluer le « découpage par atelier », avec un 
regroupement par « grands ateliers »  

 
Pourquoi regrouper les ateliers ?  

• Il y a parfois des difficultés pour avoir des élus sur tous les ateliers. 

• En élargissant, il y aura toujours quelqu’un pour remonter les 
questions, et pour informer en fin de CVS 

• Cela permet de travailler en collectif et de renforcer le rôle des élus, en 
développant l’entraide.  
 

Les participants donnent leur avis :  

• Ce serait mieux 
• Ce serait bien qu’il y ait plusieurs secteurs réunis 
• C’est parfois compliqué d’être seul dans sa mission d’élu 

• Ce sera mieux en cas d’arrêt maladie du titulaire de l’atelier 
• Cela se faisait déjà parfois 

 
Les participants votent :  

• Personne n’est contre  
• Une personne ne sait pas et s’abstient.  
• Tous les autres participants sont d’accord.  

 
Le nouveau règlement du CVS est validé à la majorité.  

Le nouveau règlement entre en vigueur pour les prochaines élections du mois d’avril.   
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Calendrier des CVS 2025 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Rapport d’activité du CVS 

La loi dit  
« Chaque année, le CVS réalise le bilan de son activité lors du 1er CVS de l’année 
suivante (nombre de réunions, nombre de participants…) » 

 

Pour la 1ère année, la Directrice propose un rapport d’activité du CVS.  

L’année prochaine, le ou la Présidente du CVS fera le rapport d’activité, avec l’appui 
des autres membres et des professionnels d’accompagnement.  
 

Les élus pourront s’appuyer sur le modèle du bilan 2024. Les élus pourront ajouter 
des choses et proposer des améliorations.  
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La directrice questionne les élus : Souhaitez-vous avoir d’autres informations 
dans le rapport d’activité du CVS ?  
 

Les élus n’ont pas de remarque particulière.  
Les élus valident le rapport d’activité du CVS.  

 

 

Résultats de l’enquête de satisfaction auprès des élus du CVS 

 
Nous avons réalisé une enquête de satisfaction auprès de tous les membres, 

titulaires et suppléants du CVS. 
 

• Pour évaluer ce qui marche bien au CVS  

• Pour évaluer ce qui ne marche pas bien au CVS  
• Pour réfléchir à ce que nous pouvons améliorer 

 
Au total, 21 personnes (sur 29) ont répondu à l’enquête de satisfaction  

• 18 personnes accompagnées  

• 2 représentants des familles et mandataires  
• 1 représentant de l’organisme gestionnaire 

 
Certaines personnes ont eu des difficulté dans la compréhension des questions et 
donc dans les réponses à apporter.  

 
La directrice présente et commente les résultats en séance.  
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1ère partie du questionnaire : La préparation du CVS  

 

 
Pour la préparation de l’ordre du jour du CVS, il y a un niveau de satisfaction générale 

correct. Il y a des axes d’amélioration 
 
La directrice questionne les participants.  

 
Comment se passe la préparation de l’ordre des commissions de site et du 

CVS ? Êtes-vous accompagnés ?  
 

Les situations sont différentes selon les sites et les ateliers, l’accompagnement est 

différent selon l’autonomie de chacun et selon les besoins exprimés par chacun 
• « Je passe auprès de mes collègues » 

• « Nous avons une boite à questions pour recueillir les questions » 
• « Certaines personnes viennent me voir »  
• « Je vais voir toutes les personnes une à une » 

• « Il y a des temps collectifs pour échanger sur les questions à poser » 

 

Comment recueillir les questions des familles et mandataires ? 
Les représentants des familles confirment avoir peu de contact avec les familles. 
L’ESAT et le DAJ accueillent des adultes, les familles sont souvent peu présentes.  

L’ESAT et le DAJ n’ont pas toujours de lien avec les familles. 
Les personnes accompagnées ne veulent pas toutes associer leur famille à la vie de 

l’ESAT ou du DAJ.  

  



Compte rendu du CVS du 11 MARS 2025 

Page 7 sur 18 

 

2ème partie du questionnaire : Les informations et les échanges 

pendant le CVS  

Globalement, il y a un très bon niveau de satisfaction générale concernant le déroulé 
des réunions du CVS.  

 
Il y a un axe d’amélioration permanent : la clarté et l’accessibilité des informations, 

au CVS et aux commissions de site.  
 
Certaines participants regrettent que toutes les idées des personnes accompagnées 

ne soient pas validées.  
 

Il y a eu 2 réponses « non concerné » de la part d’un représentant de l’Adapei.  
La directrice rappelle que tous les représentants, y compris les familles, les salariés 
et les représentants de l’Adapei, peuvent émettre des idées et poser des questions 

au CVS.  
 

  

3ème partie du questionnaire : L’après CVS   

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

Globalement, il y a un bon niveau de satisfaction concernant l’après-CVS.  
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Il y a aussi des axes d’amélioration :  

 

• Nous devons travailler la clarté et l’accessibilité des compte-rendu du CVS 
et des commissions de site 
 

• Nous devons nous assurer que tous les élus se font le relais des 
informations auprès de l’ensemble des personnes qu’ils représentent. Cela 

fait partie de leurs missions et de leur responsabilité. 
 

• Nous devons veiller à accompagner chacun selon ses besoins  
 

• Nous devons mettre en place des temps dédiés au partage des informations 
dans les ateliers.  

 
 

La directrice rappelle que le compte-rendu est accessible facilement pour chacun :  
• Le compte rendu est disponible dans les espaces ressources  
• Le compte-rendu est accessible via l’espace documentation du livret 

d’accueil numérique  
 

 

Les idées et les propositions formulées :  

• Partager plus rapidement les compte-rendu avec les collègues, 
sans attendre la préparation du prochain CVS pour le site de Cravanche.  

 
• Être informé plus rapidement des dates des réunions (CVS, commissions 

de site, CVQT) pour mieux s’organiser et prévoir le remplacement du poste.  
 

Cette remarque nous surprend.  
Les dates de réunions sont communiquées en début de chaque année.  

Les dates sont affichées dans les espaces ressources.  
Les dates sont rappelées à chaque réunion.  
Les dates sont notées dans les compte-rendu.  

 
Il est proposé d’inscrire les dates dans le classeur CVS.  

 
• Prévoir du café et du thé pendant les réunions 

 
• Renforcer la participation des personnes. Permettre à des personnes 

accompagnées de présenter des sujets de l’ordre du jour (actualités des 

ateliers par exemple) 
 

• Renforcer l’accès à l’information. Accompagner les personnes à rechercher 
les informations. Systématiser les temps d’information en atelier.  

 

• Inviter des personnes à participer aux réunions de CVS pour susciter l’envie 

de se présenter aux élections.  
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 Adapei : nouvelle organisation, nouveau visuel 

Il y a eu des changements à l’Adapei. 
Il y a désormais deux structures différentes, avec 2 nouveaux logos, avec des 

couleurs différentes. 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ces deux structures travaillent ensemble et représentent toujours l’Adapei du 
Territoire de Belfort. 

Les 2 structures portent les mêmes valeurs et défendent les personnes en situation 
de handicap. 
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Bilan de l’activité 2024 

Nous avions prévu de vous présenter un bilan de l’activité 2024, mais la réunion est 

trop longue, nous n’avons pas le temps de le présenter.  
 
Nous proposons de présenter le bilan de l’activité 2024 lors du prochain CVS. 
 

 

 

Plan de formation des travailleurs de l’ESAT  

Aurélie ROMAGNY présente le bilan de l’année 2024 et le nouveau plan de formation 
2025.  

 

Bilan de l’année 2024 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Plan de formation pour l’année 2025 
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Pour rappel, vous pouvez consulter le plan de formation  
• Dans les espaces ressources 
• Dans l’espace Documentation du livret d’accueil numérique   
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A propos du CPF  

Le CPF, c’est le compte personnel de Formation.  
 

En 2024, il y a eu une importante campagne d’information et d’accompagnement à 
l’ouverture ou à la mobilisation du CPF.  

 
 
Toutes les formations ne sont pas éligibles au CPF. 

 
Les travailleurs peuvent utiliser leur CPF pour  

• Passer le CACES 
• Financer leur permis de conduire 
• Faire un bilan de compétences. 

 
 

Nouvelle formation autour de l’évolution du monde du handicap 

L’ESAT proposera aussi une formation destinée aux personnes accueillies et aux 

familles et administrateurs.  
 

La formation s’appelle : « L’accompagnement des personnes   : qu’est-ce que cela 
change pour vous ? » 
 

La formation aura lieu les 6 et 7 novembre 2025 
 

Nous proposerons aux élus CVS, CQVT et délégués des travailleurs de participer.  
 
Nous devons aussi proposer à des administrateurs et des familles.  

 
Le Président de l’Adapei relaie l’information aux administrateurs.  

 
 

EI (événements indésirables), plaintes et réclamations : bilan 2024 

Nous n’avons pas abordé ce sujet par manque de temps.  
Nous en parlerons une autre fois.  

 
 

Calendrier définitif des congés 2025 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Rappel de la règle des congés payés pour travailleur à temps partiel. 

Un professionnel à temps partiel bénéficie de 25 jours de congés payés. 
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Les tarifs de la mutuelle en 2025 

 

Tous les adhérents ont reçu les nouveaux tarifs en début d’année par courrier. 

 

A ce jour, l’ESAT prend en charge la mutuelle à hauteur de 15%.  
Nous attendons toujours le décret pour prendre en charge la mutuelle à 50%. 

 

 

 

Portes ouvertes à l’ESAT en mai 2025 

 
 

L’ESAT participera aux portes ouvertes nationales des 

ESAT et des EA.  
• Pour mieux faire connaître ses activités aux entreprises 
• Pour développer des partenariats et trouver de 

l’activité 
• Pour faire changer le regard sur le handicap 
• Pour valoriser les compétences des travailleurs de 

l’ESAT  
 

Ce sera également l’occasion d’inviter les partenaires du 
Duoday. 

 
Les portes ouvertes ne sont pas destinées aux familles. 
 

Il y aura deux journées importantes :  
• le mardi 20 mai à Belfort  

• le mercredi 21 mai à Meltière (en partenariat avec Cravanche)  
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 Réponses aux questions posées lors des commissions de CVS 

Sur les machines à café, est-il possible de mettre des 

pictogrammes (plus de facilité pour les personnes qui ne savent 

pas lire) ? 

La question vient du DAJ. 
Les machines ne nous appartiennent pas. Elles sont en location.  

Le projet est réalisable.  
Ce sont les équipes du DAJ qui se chargeront de mettre des pictogrammes sur les 

machines de tous les sites.  
 

 

Pourrait-on changer de prestataire pour le repas de midi ?  

Nous avons changé de prestataire restauration en 2022. 

Nous travaillons avec les cuisines d’Uzel. 
Nous avons fait une enquête restauration au printemps 2024.  

Le taux de satisfaction est correct. 
Et nous ne pourrons pas satisfaire tout le monde.  

 

Pour rappel, il y aura bientôt un groupe de travail pour réfléchir à l’obligation ou non de 
la prise des repas à la restauration collective. 

 
 

 

A-t-on droit à des jours pour enfant maladie ? 

Si oui, combien de jours par an ?  

Oui. Les travailleurs d’ESAT ont droit à des jours d’absences pour enfant 
malade, selon les règles du code du travail. 

L’absence est autorisée mais non rémunérée. 
 

Le travailleur peut bénéficier d’une absence autorisée non rémunérée pour s'occuper 
d'un enfant malade ou accidenté, âgé de moins de 16 ans, dont il assume la charge.  
 

La durée du congé est de :  
• 3 jours par an en général 

• 5 jours par an si l'enfant concerné a moins d'un an ou si le travailleur 
assume la charge d'au moins 3 enfants de moins de 16 ans.  

 
Le travailleur doit présenter un certificat médical attestant de l’état de santé de 
l’enfant et de la nécessité de la présence du père ou de la mère.  

 
 

 

Pourrait-on avoir des cartes cadeaux à la place de 

chèques vacances ? 

Pour l’instant, nous n’envisageons pas de remplacer les chèques 

vacances par des cartes cadeaux.   
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Nous sommes surpris car personne n’a posé la question pour savoir s’il y aura  

des chèques vacances. 

 
Nous avons décidé de distribuer des chèques vacances au regard des résultats de 
l’année 2024.  

Les travailleurs auront au maxi 100 €, soit 10 chèques vacances.  
L’attribution se fait toujours sur les mêmes principes, en fonction de la présence des 

personnes au cours de l’année.  
 

Les règles d’attribution sont disponibles en annexe.  
 

 

Sur le livret d’accueil, il n’y a que les menus « normaux ». Serait-il 

possible d’avoir les menus sans porc et sans viande ? 

 

 

 

 

 

 

Il n’est pas possible de mettre à disposition les menus spécifiques en ligne.  
Les menus sont affichés en version papier, à la restauration.  
 

 

Quels sont les rituels d’information et d’expression dans 

les ateliers ? 

Il y a des temps d’information et d’expression dans les ateliers.  
L’organisation et le contenu sont très différents selon les ateliers, les 
sites ou le moniteur. 

 
Nous avons décidé de renforcer ces rituels.  

Il y aurait 1 rituel par semaine, dans tous les ateliers.  
Nous sommes en phase de test dans certains ateliers.  

 
L’organisation sera ensuite étendue à l’ensemble des ateliers. 
 
 

 

A l’ESAT de Cravanche, le coût des repas a augmenté. Il 

est difficile de prendre entrée/plat/ dessert avec le 

budget fixé à 12.11 € par repas. L’ESAT peut-il augmenter 

sa prise en charge ? 

Ce sujet concerne l’équipe de Cravanche qui mange aux Comptoirs de l’Etang. 

Le budget alloué est déjà élevé. 
 

Nous apporterons une réponse spécifique après étude.  
 

https://siteadapte.fondationpluriel.org/menus/midi/
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Loi plein emploi :  y a-t-il un avantage réel de ces nouveaux 

dispositifs ?  

Pour rappel, la loi Plein Emploi a accordé plus de droits aux travailleurs des 
ESAT  

- La prise en charge par l’ESAT de 50 % des frais de transport 
domicile-travail en cas d’utilisation systématique des bus Optymo ou des 

trains SNCF. 
- La prise en charge de la mutuelle à hauteur de 50%. (en attente du 

décret) 

- Le droit de grève 
- Le droit de faire partie d’un syndicat 

 
Ce sont des évolutions positives pour les travailleurs.  
 

Il y a aussi eu des évolutions en lien avec le Plan de transformation des ESAT. Par 
exemple :  

- La mise en place des délégués des travailleurs d’ESAT 
- De nouveaux droits à congés pour événements exceptionnels.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Il s’agissait du dernier CVS pour les participants. 
Le prochain CVS aura lieu le 1er juillet 2025,  

en présence des nouveaux membres élus. 

 



Compte rendu du CVS du 11 MARS 2025 

Page 17 sur 18 

 

 

  



Compte rendu du CVS du 11 MARS 2025 

Page 18 sur 18 

Les participants au CVS 


